



Facultad
Cultura Física
CIENFUEGOS

INSTITUTO SUPERIOR DE CULTURA FÍSICA "MANUEL FAJARDO"

BREVE RESEÑA HISTÓRICA DEL VOLEIBOL EN CIENFUEGOS EN LA ETAPA DE 1964 - 1970

Autor: Elizer González Soto.

Tutora: Lic. Daisy C Trujillo Presno

Cienfuegos, Cuba. 2008

Resumen.

En la década del 20 aumenta el auge de la Educación Física en las escuelas privadas y por ende trae consigo el inicio de una nueva modalidad deportiva: el voleibol. Este deporte como se ha conocido se introdujo en Cuba en 1906 y es llevado a todas las provincias del país, en especial a nuestra provincia de Cienfuegos en la década del 20 por el profesor de Cultura Física Raúl Medina.

En los inicios de la etapa revolucionaria la mayoría de la población todavía tenía sus limitaciones en la práctica de un gran número de deportes y entre ellos el Voleibol. Cuando se introdujo en Cienfuegos, llega por primera vez al colegio Montserrat de los Padres Jesuitas; años después este deporte comienza a crecer en popularidad entre los estudiantes y el pueblo en general.

Durante muchos años educación física y en especial el deporte fue un lujo del cual no podían disfrutar los niños y jóvenes pobres, ya fueran por estar matriculados en escuelas públicas o simplemente porque la necesidad los obligaba a abandonar los estudios desde temprana edad y buscar su sustento e incluso el de su familia.

En 1960 se modifican los sistemas de educación creándose las secundarias básicas, las escuelas primarias y especiales ya que por aquel entonces no existían las escuelas de alto rendimiento; las selecciones de estos alumnos se realizaban por sus áreas deportivas y a través de sus profesores de educación física, también se hacían las selecciones técnicas.

Cuando se crea el INDER en 1961 se celebran las competencias por el calendario deportivo de dicho organismo

Índice.

Resumen.	2
Índice.	3
Introducción.....	4
Capitulo I. Fundamentación Teórica.	7
1.1- Reseña Histórica.	7
1.2- Panorama Sociocultural de la Localidad.....	14
Capitulo II. Panorama Deportivo del Voleibol en Cienfuegos, Etapa del 1964 al 1970.	21
2.1- Panorama Deportivo del Voleibol en Cienfuegos en esa etapa.	21
2.2- Colegios Dirección actual.....	26
2.3- Lugares donde se han efectuado competencias de Voleibol:.....	27
Conclusiones.....	27
Bibliografía.....	28
Anexos.....	30

Introducción.

“Todos tenemos el ineludible deber de conocer bien el ayer para saber valorar a cabalidad los caros bienes con que contamos hoy...” nos dice la Dra. Elena M. García Adlington en la introducción de su libro-testimonio “Ventana abierta a mi vida” y de aquí podemos deducir lo importante que resulta el conocimiento de la Historia, en cualquier rama del saber, para toda la humanidad, ya que si no conocemos acerca del surgimiento y evolución de las cosas ¿Cómo podríamos encaminar nuestras acciones con vistas a mejorarlas y perfeccionarlas sin caer en repeticiones o estancamientos y sin poder aprovechar los conocimientos que le anteceden a nuestra labor investigativa?

La Revolución Cubana, que desde sus inicios ha propiciado grandes e importantes cambios en todas las esferas de la vida en nuestro país, ve al “estudio de la historia” como la esencia de todas las grandes transformaciones que ha logrado y que pretende llevar a cabo cada día, en busca de perfeccionar la sociedad socialista que se construye y desarrolla. Es por esto que ha priorizado el mismo desde los primeros grados de su Sistema de Enseñanza General.

Ha quedado demostrado que muchos de los avances tan rápidos y asombrosos que se han obtenido en varias esferas de la sociedad cubana después del triunfo de la Revolución, han sido posibles porque se ha tenido en cuenta la historia, o sea las experiencias anteriores, que han servido de base para trazar estrategias que propicien el desarrollo y evolución de las mismas.

Una de las esferas en que se ha operado un desarrollo vertiginoso ha sido la educación física y el deporte y aunque aún no se han concretado todos los objetivos que se persiguen en cuanto a su alcance y resultados, es digno de admirar que un país tan pequeño como Cuba, bloqueado y con tan pocos recursos, se pueda comparar con los países más desarrollados del orbe en cuanto a logros obtenidos en eventos internacionales y que además preste su colaboración en disímiles lugares del mundo.

Esto nos da la idea de lo sumamente importante que resulta también el contar con la historia del deporte en Cuba, que desde luego se conforma con las historias de sus provincias y éstas a su vez con las de sus municipios.

Es precisamente por todo lo expuesto anteriormente, que este trabajo investigativo posee gran relevancia, porque recoge una parte importante de la historia de un deporte, enmarcada en el municipio de Cienfuegos, en una etapa en que no se han archivado datos suficientes para conocerla.

Este trabajo aborda una serie de hechos históricos que hemos querido presentarles para que se conozca con más profundidad y exactitud la historia del voleibol en Cienfuegos. El mismo divulga un conjunto de relatos sobre personas que abonaron sus mayores esfuerzos para hacer que este municipio estuviera siempre entre uno de los mejores en el voleibol. Es por eso que al leer el contenido del mismo, se verán atraídos por un mundo significativo, donde se podrán conocer toda una serie de actividades que dejarán en ustedes una imagen objetiva del desarrollo y evolución del voleibol en Cienfuegos.

Seguramente este trabajo les llamará la atención por su gran significado para los atletas de hoy en día, ya que podrán encontrar determinadas explicaciones de gran valor, conocerán cómo se introdujo el voleibol en nuestro país y de cómo llegó a esta provincia. Además aquí se revelan figuras que hicieron historia y lugares donde se realizaban las prácticas de este deporte.

Las principales informaciones se obtuvieron a través de entrevistas realizadas a personas de la época, personas de la crónica deportiva, y en algunos de los escasos folletos y documentos que se pudieron encontrar.

Teniendo en cuenta su contenido y el objetivo del mismo, este trabajo se ha titulado: “Breve Reseña Histórica del Voleibol en Cienfuegos en la etapa del 1964-1970”.

Verán la gran importancia que tiene el que se les permita conocer los hechos más relevantes de esa etapa y se les brinde un amplio panorama de esta época con respecto al voleibol.

Como antecedentes de esta investigación existen tesis y trabajos investigativos acerca de esta disciplina y su desarrollo en otros municipios como es el caso de la “Tesis Investigativa Sobre la Historia del Voleibol en Cumanayagüa”, el “Trabajo Investigativo” realizado por la Comisión de Historia de la E.I.D.E. Provincial y la tesis de la Licenciada Daysis Trujillo Presno, en la que podemos

encontrar todo lo ocurrido en Cienfuegos, relacionado con este deporte, entre 1920 y 1959.

Aunque desde el principio la idea inicial ha sido darle continuidad al trabajo desarrollado por la compañera Daysis, no se contó con todos los recursos necesarios para recopilar datos entre los años 1959 y 1963, por lo que se hizo este trabajo a partir de 1964.

Como problema científico se plantea: ¿Cómo contribuir al desarrollo de la historia del voleibol en la localidad de Cienfuegos?

El objetivo, es valorar la historia del voleibol en Cienfuegos en el período de 1964-1970.

La idea a defender es la siguiente: Con el conocimiento de la historia del voleibol en el período de 1964 a 1970, se enriquece la historia del voleibol en la ciudad de Cienfuegos.

Los métodos empleados en esta investigación posibilitaron el cumplimiento de los objetivos propuestos y fueron los siguientes:

TEÓRICOS

- Histórico –lógico
- Retrospectivo
- Analítico-sintético

EMPÍRICOS

- Entrevistas
- Revisión bibliográfica

MATERIALES

- Folletos de la sala del historiador.
- Libros de la sala de la biblioteca del deporte.

Capítulo I. Fundamentación Teórica.

1.1- Reseña Histórica.

El voleibol surge bajo el contexto social de la sociedad capitalista y como consecuencia de las necesidades de las clases privilegiadas, por lo que su práctica inicialmente correspondía a aquellas personas con amplias posibilidades económicas. Como juego recreativo aparece por primera vez en el año 1895 en Holyoker Massachussets, EE.UU. Su creador William Morgan, entonces director de Educación Física de la Asociación de Jóvenes Cristianos de esa ciudad, ideó este juego para aquellas personas que por su edad y trabajo no podían llevar a cabo la práctica de otros deportes de mayor dinámica, tales como el baloncesto, el rugby, y el atletismo. Además se lograba con esto una actividad bajo techo para los meses de invierno.

Morgan, al fundamentar este juego lo hizo sobre la base de lo sencillo, económico y recreativo, pues según él, no se necesitaba una preparación especial ni gastos de equipamiento, ya que se podía jugar en las playas, en terrenos de tenis y otras instalaciones.

Este deporte brinda satisfacción recreativa a aquellas personas que lo jugaban.

En sus inicios se llamó mintonette y más tarde el Dr. Alfredo Halstad lo denominó Volley Ball.

El 6 de Febrero de 1896, se exhibió por primera vez este juego por los alumnos del Gimnasio de William Morgan, pero es a partir del 1917, durante la primera guerra mundial, que el voleibol se extiende a la mayoría de los países de América y Europa a través de los soldados americanos.

En la década del 70 existía una marcada diferencia entre varias escuelas del voleibol mundial. La europea se caracterizaba por un juego eminentemente técnico sobre pases altos y definidos, y la asiática por un voleibol rico en combinaciones sobre pases medios y bajos a alta velocidad. Hoy en día estas diferencias son cada vez menores, el juego rápido y combinado ha ocupado un importante espacio y caracterizó a los mejores equipos del mundo.

Este deporte ha alcanzado en el mundo actual un gran nivel, pues casi todos los países del mundo lo practican y existen muchos equipos que están en los primeros lugares en la élite mundial, tales como:

- Brasil
- Rusia
- Italia
- Serbia y Montenegro
- Cuba
- República Dominicana.
- China
- Estados Unidos, entre otros.

También existen jugadoras muy respetadas como:

- Ekaterina Gamota.....Rusia
- Regla Torres.....Cuba
- Mireya Luis.....Cuba
- Francesca Piccinini.....Italia
- Cosiris Rodríguez.....República Dominicana
- Milagros Cabral.....República Dominicana, por citar algunos ejemplos

Este deporte se introduce en Cuba en el año 1906, por el sargento Augusto York, quien era miembro de las tropas de ocupación norteamericana, que habían tomado nuestro país con el propósito de cumplir sus planes de adueñarse de la isla.

El voleibol se jugó en Cuba por primera vez en Marianao, en las instalaciones deportivas del antiguo campamento de Columbia, donde radicaban los norteamericanos de la ocupación. En 1959 estas instalaciones pasaron a manos del pueblo trabajador y fueron convertidas en una gran ciudad escolar, donde se encuentra actualmente el Instituto Superior Pedagógico “Enrique José Varona”.

Es importante resaltar que desde la introducción del voleibol en Cuba hasta el año 1959, su desarrollo está caracterizado por la discriminación racial y social. En el año 1920 se desplaza hacia las provincias orientales y se consolida fuertemente en los municipios de Jiguaní y Manzanillo, éstos se convirtieron en fuertes plazas del voleibol nacional; destacándose Jiguaní, por la calidad de sus equipos y jugadores.

En el año 1930 se celebraron en Cuba, los segundos Juegos Deportivos Centroamericanos del Caribe, en los cuales Cuba participa por primera vez al iniciarse el voleibol.

En el 1933 se organizó el primer campeonato femenino de voleibol en nuestro país. Este tuvo lugar en los terrenos de la galletería Vitapan, donde sólo participaron equipos de la capital.

En 1942 se convoca al Primer Campeonato Colegial, patrocinado por la Asociación Atlética Femenina, y también se funda la Unión de Árbitros Oficiales de Voleibol.

En 1946, Cuba obtiene por primera vez en la historia, el primer lugar en un evento internacional, los juegos Centroamericanos y del Caribe celebrado en Barranquilla Colombia.

En 1956 debuta en un campeonato mundial de voleibol celebrado en Francia ocupando el 10mo lugar.

A partir del triunfo de la Revolución Cubana en 1959, se abren nuevas posibilidades de desarrollo para el deporte y la educación física, por lo que para el voleibol se dan las condiciones necesarias que favorecen su evolución, gracias a la atención brindada por el estado y la ayuda internacionalista.

En 1961 se hace sentir la llegada de técnicos de Checoslovaquia, quienes introdujeron el voleibol moderno. Un año más, tarde en 1962, Cuba participa por primera vez, como país socialista, en los quintos Juegos Centroamericanos y del Caribe en Kingston Jamaica, a los que asistieron los equipos femeninos y masculinos, obteniendo las chicas el 4to lugar. En este mismo año llegan a

nuestro país otros técnicos de la URSS, Bulgaria, República Democrática de Corea, y República Democrática de Alemania.

En 1968 se crea la estructura científica del voleibol cubano, lo que constituyó el punto de partida para el logro de los éxitos alcanzados en el ámbito panamericano y mundial.

Hoy nuestro país se encuentra ubicado entre los primeros con grandes resultados en este deporte. Existe una alta preparación técnico –táctica por parte de los colectivos de entrenadores, tanto de la base como de los equipos nacionales.

Por citar algunos ejemplos de atletas destacadas de nuestro país podemos resaltar algunos nombres como son:

Benita Jiménez.....Atacadora

Mercedes Torriente.....Pasadora

Mercedes Pérez.....Atacadora

Imilsis Téllez.....Pasadora

Mireya Luis.....Atacadora y actualmente miembro de la FIVB

Regla Torres.....Atacadora y mejor jugadora del siglo XX

Regla Bell.....Atacadora

Ana Ivis Fernández.....Atacadora

Yumilka Ruiz.....Atacadora

Zoila Barros.....Atacadora

Nancy Carrillo.....Atacadora

Todas estas relevantes jugadoras bajo la tutela de Andrés Hevia y Eugenio George Lafita, mejor entrenador del siglo XX.

Otras conquistas de la Federación Internacional de Voleibol, es el aumento de la popularidad de este deporte que lo ubica en el segundo lugar, después del fútbol, lo cual contribuyó a la Liga Mundial y el surgimiento del voleibol de playa, entre otros factores.

El voleibol cubano contribuye al logro de esta popularidad, pues sus equipos se encuentran ubicados entre los que cada año se disputan los principales lugares en los campeonatos del voleibol mundial. Cualquier juego, donde participe el equipo nuestro, siempre será rico en colorido y espectacularidad.

El voleibol en esta Provincia comienza a practicarse en la década del 20 por el profesor de Cultura Física Raúl Medina Núñez.

La discriminación y la deformación social a que estaban sometidas las masas estudiantiles no adineradas se acentúan, aumenta el auge de la Educación Física en las escuelas privadas y esto trae consigo el inicio de una nueva modalidad: **el voleibol**, que, como se ve, era privilegio de algunas clases sociales y si alguna popularidad tuvo, fue gracias al esfuerzo de algunos profesores de educación física y otros fanáticos al deporte, que con grandes sacrificios personales trataron de integrar a las masas a la práctica del mismo.

En los primeros años de Revolución todavía se sufrían las consecuencias de un gobierno que no apoyó el desarrollo físico de todos, pues la mayoría de la población no tenía acceso a la práctica de un gran número de deportes y entre ellos el voleibol, que sólo era para una minoría, en gran medida para las clases pudientes. Cuando éste se introduce en Cienfuegos, llega por primera vez al colegio Montserrat de los padres jesuitas. Meses después el profesor de Educación Física Serafín San Martín lo lleva al colegio Elisa Bowman teniendo la tarea de llevar adelante este nuevo deporte. Más tarde el voleibol se practicaba en algunas escuelas primarias, secundarias e institutos.

En la década del 40 este deporte quedó arraigado definitivamente entre los jóvenes, de tal modo que el 7 de mayo de 1954 la escuela superior No2 ganó el campeonato femenino de la zona de Cienfuegos y en el 1956, quedó subcampeona de Cuba.

Las condiciones de entrenamiento no eran las idóneas. El terreno era de arcilla y las marcas del mismo las hacían con cenizas de carbón que las atletas llevaban de sus casas y la net se ataba de un palo por un extremo y por el otro de una mata de mango. La pelota era de una cámara de goma cubierta de cuero o de otro material. Se jugaba a nueve innings, la cancha medía 50 pies de largo por 20 de ancho y la net medía 27 pies de largo por 2 de ancho. El saque debía ser golpeado a una distancia de 10 pies y podía jugar cualquier número de jugadores. Estas fueron las líneas generales de las reglas elaboradas y publicadas por los primeros jugadores de voleibol. Era así como entrenaba diariamente quien al pasar de los años se convirtió en una gloria del deporte revolucionario.

Después de 1959 se realizaron importantes esfuerzos para que el deporte llegara a toda la sociedad, construyendo instalaciones deportivas por todo el territorio nacional.

En Cienfuegos se comenzó a practicar el voleibol de forma general en todas las escuelas y se crearon las áreas masivas y áreas especiales así como la primera EIDE regional en la anterior provincia de Las Villas. A partir del año 1968, los primeros entrenadores de voleibol en la EIDE fueron Silvio Yánez en el masculino y Mercedes Torriente en el femenino, ambos de categoría 15 y 16 años.

Esta modalidad en nuestra provincia se ha mantenido en la élite nacional, gracias al esfuerzo de los entrenadores y atletas. Se han seguido aportando un gran número de atletas a la preselección y al equipo nacional, contando en estos momentos con 10 en el centro de alto rendimiento Cerro Pelado.

Con la entrega, dedicación y sacrificio de todos los voleibolista de nuestra provincia se logra que este deporte se mantenga en los primeros lugares desde las categorías pioneriles hasta la de mayores.

El mantenimiento de estas conquista estará garantizado si logramos que la preparación en el deporte de base continúe beneficiando la formación de los jóvenes talentos para crear, a partir de edades tempranas, los conocimientos, hábitos y habilidades necesarios para escalar al alto rendimiento en este voleibol que cada día es más exigente con sus jugadores.

1.2- Panorama Sociocultural de la Localidad.

Cienfuegos fue fundado el 22 de abril de 1918, por Luis Declouet con los colonos franceses procedentes de Burdeos.

La presencia de determinados intereses económicos en la región sureña tales como madera, azúcar, cera y café y las posibilidades de su explotación futura fueron los factores más importantes en la fundación de Cienfuegos.

Con la fundación del poblado Fernandina de Jagua, la región sureña comenzó un período de franco desarrollo. Cienfuegos contaba con condiciones óptimas para convertirse en una gran productora de azúcar.

La villa de Cienfuegos fue centro económico, cultural y político de la jurisdicción, desde que se instauró la misma. Contaba en 1866 con una población de 14014 habitantes, distribuidos en cinco barrios que agrupaban 1315 casas.

Asentada en la costa sur, a la orilla bahía de Jagua, está la ciudad de Cienfuegos con un trazado único en Cuba, calles anchas, rectas, plazas, avenidas, formando un diseño bien diferente al de las ciudades primitivas cubanas.

La ciudad de Cienfuegos cuenta con una historia que no sólo es hermosa, sino determinante en su progreso. Como toda la nación, al triunfar la Revolución presentaba una economía deformada y dependiente. Existía el monocultivo como una característica esencial aparejada a viejas estructuras feudales en la agricultura, cuyo símbolo fundamental era el latifundio.

El desarrollo industrial de la localidad era escaso, limitándose a producciones artesanales, acordes con la deformación existente en la economía, por lo que

el proceso de industrialización se desarrolló después del triunfo de la Revolución, esencialmente dirigido a la formación de nuevas industrias, no vinculadas a la azucarera, por haber tenido ésta antes, un desarrollo considerable.

En correspondencia con el desarrollo económico del país, Cienfuegos contaba con un perfil eminentemente agrícola, susceptible a las primeras transformaciones que en este sector tienen lugar en los inicios de la Revolución y que son incluidas en la Primera Ley de Reforma Agraria, lo cual deja abierto el camino para transformaciones más radicales, que más adelante, en 1963, serían incluidas en una segunda ley.

Cienfuegos, con uno de los puertos más importantes del país, desarrolla su labor azucarera en correspondencia con la actividad portuaria, lo que influye positivamente en el desarrollo del comercio.

Como parte del programa revolucionario a desarrollar por el joven estado se encontraba el programa de las nacionalizaciones, momento importante y decisivo para la transformación de las relaciones de producción que requirió de la expropiación del capital foráneo y nativo.

En este contexto son intervenidos en Cienfuegos importantes centrales azucareros, tales como Hormiguero, Constancia, Parque Alto y Covadonga.

Tras la proclamación del carácter socialista de la Revolución, el 16 de abril de 1961, se radicaliza la ofensiva final contra las propiedades privadas, quedando intervenidos clubes deportivos como el Cienfuegos Yacht Club, el Club de Cazadores y Náutico, el Club Deportivo y el Casino Español.

A partir de 1963 queda sustituida la estrategia económica errónea, que se proponía el desarrollo de la industria pesada, por la que da paso al fomento industrial, pero sobre la base de la diversificación de la agricultura, siendo Cienfuegos una de las más importantes ciudades en la aplicación de esta política, en correspondencia con los recursos de que disponía.

Entre sus excelentes características naturales se encuentra la bahía, ofreciendo inmejorables condiciones para el establecimiento de industrias, por lo que el gobierno revolucionario desarrolló una gran zona industrial.

En el marco de esta política comienza a funcionar en Cienfuegos, en este mismo año de 1963, la Terminal de Azúcar a Granel, se pone en marcha la papelera de Constancia, se construye la fábrica de Motores Diesel, primera industria realizada por la Revolución en el municipio. Al mismo tiempo, se comienzan los trabajos de la termoeléctrica “Carlos Manuel de Céspedes” obra ésta que constituye parte importante del aval industrial de nuestra localidad, por lo que a principios de la década de los 80, Cienfuegos contaba con una gran zona industrial que incluía dicha termoeléctrica y las terminales marítimas y pesqueras, además de la Circunvalación, Fertilizantes, el Molino de Trigo y la Planta Gran Panel.

Las transformaciones sociales se producen hacia dos vertientes fundamentales: la Salud Pública y la Educación, por lo que no puede dejar de ser mencionada la Campaña de Alfabetización, que en Cienfuegos tiene sus primeros momentos en la reunión que se efectuó en el teatro Tomás Terry, el 14 de febrero de 1961. Esta campaña culminó a finales de año con la proclamación de Cienfuegos como “Territorio Libre de Analfabetismo”.

En el sector de la Salud, en Cienfuegos, se acometió la construcción de un nuevo Hospital Provincial y sustituido el ya existente por el nuevo Hospital Materno Infantil Provincial, además de otros beneficios sociales, relacionados con la rebaja de los alquileres y la construcción de nuevos repartos habitacionales y otras obras públicas, todas con el objetivo de mejorar el nivel de vida de la población.

En el municipio de Cienfuegos fue sustituido el alcalde y su lugar fue ocupado por un comisionado, representante de los intereses del pueblo. Surgieron también otras organizaciones políticas y de masas en el transcurso de los años, que ayudaron al perfeccionamiento de nuestro proceso. Así aparecieron

la ORI, la FMC, el INRA, los CDR, la JUCEI, la AJR, sólo por citar algunas que garantizan el libre desenvolvimiento de la sociedad cubana.

En el año 1959 al triunfo de la Revolución, en nuestra localidad de Cienfuegos se afrontaron problemas de índole político, económico y social, y se hicieron grandes transformaciones ocasionadas por los cambios ocurridos.

Existía supervivencia de estructura feudal en la agricultura, determinadas por el latifundio.

Los latifundistas ocupaban las cosechas y controlaban la comercialización por medio de la usura. Las áreas cañeras eran propiedad de los poderosos burgueses azucareros del país.

Comienza a partir del 17 de mayo de 1959 la primera Ley de Reforma Agraria, todo esto, como conquista de la Revolución. Cienfuegos forma parte de una de las zonas de desarrollo agropecuario de la región. En julio de 1960 se da la primera entrega de título de propiedades de tierra, sumando 665 los campesinos que en 1959 fueron beneficiados en la zona con esta ley.

En 1964 se crean las granjas estatales agropecuarias, que se convirtieron en el centro del sector socialista en el campo, con la implantación de nuevas normas en la agricultura. En octubre de ese mismo año, la producción laboral aumenta en un 7,11%. De 1965 a 1969 se desarrolla el plan prospectivo para la zafra de 1970.

En Cienfuegos se inició la región productiva citrícola y frutal en el año 1974-1975. La industria carecía de cambios importantes, con excepción de la industria azucarera.

Al triunfo de la Revolución, las manifestaciones más importantes de la región fueron los incrementos de varios cultivos como: frijoles, papas, maní, tomates, algodón y pangola.

En 1962, a iniciativa del Che, la Revolución comienza a construir sus primeras industrias en Cienfuegos, la fábrica de motores diesel “José Gregorio Martínez” fue la pionera, como se expresó con anterioridad.

Otros problemas de índole social que afrontaba nuestro municipio antes del 59 y que fueron solucionados, total o parcialmente, a lo largo de esta época (1959-1970) fueron:

La vivienda.

El desempleo.

La salud.

La educación.

Los problemas de la vivienda se caracterizaban, al triunfo de Revolución, por el pago de altos alquileres que absorbían un tercio y un quinto de los ingresos de la población. El 58% de las viviendas rurales eran bohíos y muy pocas estaban electrificadas.

A partir de 1959 se pusieron en práctica las medidas planteadas por Fidel para resolver el problema de la vivienda, entre ellos se rebajó el 50% de los alquileres.

Las obras de erradicación de los barrios insalubres se iniciaron por la carretera del Junco y Manacas, sitio donde se construyeron más de 100 viviendas que formaron el barrio de Hermanas Giraldo. Se construyeron edificios de dos y tres plantas en la carretera de Caonao, Tulipán, avenida 50, “5 de Septiembre” y en la calle 61 y 63.

Otro elemento a valorar es el desempleo. Entre las medidas tomadas por la Revolución está la restitución a sus empleos de todos los trabajadores despedidos de sus puestos de trabajo, antes del 1ro de enero de 1959, por causas políticas o sociales.

En el plan de la Salud tienen un lugar importante las transformaciones. Se nacionalizan las clínicas y hospitales en 1960 y tres años después farmacias y laboratorios. Comienzan a funcionar los primeros cursos emergentes de auxiliares de enfermería, se realizaron importantes campañas de vacunación con apoyo de las organizaciones de masas (CDR-FMC.)

Se desarrollan cursos técnicos de la especialidad y se amplió la atención y los servicios a la población con la construcción de hospitales, hogares de ancianos, policlínicos integrales, clínicas estomatológicas etc.

Sobre la educación podemos decir que los aspectos medulares fueron:

La generalización de la educación.

La ampliación de la red de centros escolares.

Las matrículas en los diferentes niveles de enseñanza.

La campaña de alfabetización fue un gran empeño en este sentido. El 15 de diciembre de 1961 Cienfuegos se declaró Territorio Libre de Analfabetismo.

En el contexto político, económico y social que presentaba la ciudad antes de 1959, la actividad deportiva no se estaba desarrollando. No existían entrenadores especializados. Estos fueron formados a través de los programas trazados por la Revolución y al igual que en otras esferas, se lograron significativos cambios. Comenzó a practicarse el deporte como un derecho de todo el pueblo.

En 1961, con la creación del INDER, se iniciaron las transformaciones en la vida deportiva. Hay un gran aumento de la fuerza técnica calificada que posibilitó el desarrollo del deporte de alto rendimiento y el surgimiento de las figuras relevantes de nuestra provincia, sobre todo a partir de la nueva división político- administrativa.

La práctica del deporte en la provincia, al triunfar la Revolución, se limitaba al béisbol y al boxeo. El remo, el baloncesto y otros se restringían al marco de la alta sociedad y a escuelas exclusivas. El número de instalaciones con que contaba la provincia de Cienfuegos en 1957 era de 158 y a finales de 1975 se había incrementado a 219. Para garantizar el futuro desarrollo deportivo existía una EIDE Provincial, una escuela de remo y varias áreas especiales.

El deporte en Cienfuegos, después del triunfo de la Revolución, tuvo un notable y ascendente avance. Se comenzaron a crear más instalaciones deportivas y la práctica del deporte se comenzó a extender por todo el país, dándoles la posibilidad a todos de practicarlo, siendo éste de todos y para el bien de todos.

Capítulo II. Panorama Deportivo del Voleibol en Cienfuegos, Etapa del 1964 al 1970.

2.1- Panorama Deportivo del Voleibol en Cienfuegos en esa etapa.

Durante muchos años educación física y en especial el deporte fue un lujo del cual no podían disfrutar los niños y jóvenes pobres, ya fueran por estar matriculados en escuelas públicas o simplemente porque la necesidad los obligaba a abandonar los estudios desde temprana edad y buscar su sustento e incluso el de su familia.

En la década del 20 aumenta el auge de la Educación Física en las escuelas privadas y por ende trae consigo el inicio de una nueva modalidad deportiva: el voleibol. Este deporte como se ha conocido se introdujo en Cuba en 1906 y es llevado a todas las provincias del país, en especial a nuestra provincia de Cienfuegos en la década del 20 por el profesor de Cultura Física Raúl Medina.

En los inicios de la etapa revolucionaria la mayoría de la población todavía tenía sus limitaciones en la práctica de un gran número de deportes y entre ellos el Voleibol. Cuando se introdujo en Cienfuegos, llega por primera vez al colegio Montserrat de los Padres Jesuitas; años después este deporte comienza a crecer en popularidad entre los estudiantes y el pueblo en general.

En 1960 se modifican los sistemas de educación creándose las secundarias

básicas, las escuelas primarias y especiales ya que por aquel entonces no existían las escuelas de alto rendimiento; las selecciones de estos alumnos se realizaban por sus áreas deportivas y a través de sus profesores de educación física, también se hacían las selecciones técnicas, aquellos profesores que deseaban trabajar como tal en esas áreas debían de pasar un curso, pero en aquel entonces solo existían tres escuelas especiales para esto, relacionadas a continuación:

- La Escuela Atilano Díaz Rojas, luego pre-eide y hoy en día escuela de economía
- La Escuela Frank País, hoy secundaria básica
- La Escuela Alfredo Aguayo.

Cuando se crea el INDER en 1961 se celebran las competencias por el calendario deportivo de dicho organismo, pero en ese tiempo todavía existían escuelas privadas tales como: escuela experimental que practicaban en campo de tierra con dos palos de soporte y en ocasiones con una net y otra con una soga, existía también el Yack Club, la sociedad privada Club de Cazadores y Náutico y por el estado las instalaciones como la Escuela San Lorenzo, la cancha del Frontón, donde en ella practicaba el instituto Pre-universitario y la Escuela de Comercio, también estaba la escuela de Maristas, los Jesuitas y la escuela de Monjas. Es en este mismo año que se realizan diferentes modificaciones en el ámbito deportivo una de ellas es la creación del día de la cultura física el 19 de noviembre, cuando se crea este instituto, lo primero que se realiza son los encuentros deportivos y entre estos se encontraba el voleibol, en ellos se convocaban a los alumnos de los centros

escolares de las seis provincias existentes en ese entonces por las olimpiadas escolares , estas provincias eran Pinar del Río, Camaguey, La Habana, Matanzas, Las Villas, Oriente y el municipio especial de la Isla de La Juventud. Luego de un gran esfuerzo por parte del gobierno se continúan efectuando diversos encuentros deportivos, donde nuestra provincia va creando en sus escuelas equipos deportivos que serian los que representaran a nuestra provincia; estos eventos se efectuaban primero por escuelas, luego entre municipios y hasta llegar a las competencias nacionales. No es hasta el 23 de febrero de 1962 que en nuestra provincia se crea La Escuela de Alto Rendimiento E.I.D.E, que se encuentra situada actualmente donde era el colegio Hermanas Maristas de las Villas. A través de todos estos acontecimientos Cienfuegos va creciendo en todo su desarrollo deportivo y en especial en el voleibol. Todos estos eventos se realizaban con una selección amplia de los profesores de educación física, los cuales tenían que realizar una preparación sin limitaciones a los atletas para las competencias, puesto que en esos años no existía la Escuela de Formación de Profesores de Educación Física, la cual se crea en 1963, para así instruir a los profesores de deporte. Cuando se comienza con esta preparación de nuestra provincia son seleccionados para pasar este curso los compañeros Bienvenido Goitzolo y Alberto Quiñones Barzaga. Al iniciarse los eventos internacionales en el mundo lo primero que se crean son las reglas, las cuales comienzan con las medidas del campo de juego que por esa época eran 15 metros de largo y 7.50 metros de ancho y estaba dividido en dos cuadros, el balón que se usaba pesaba de 225, 5 a 300g, otras de las reglas fueron que el mismo jugador no

podía tocar el balón dos veces, se determinó el tiempo de cada equipo y la cantidad de cambios que se podían efectuar en cada tiempo del partido.

Con el desarrollo potencial de este deporte en el mundo, Cuba va creciendo y ampliando su ritmo deportivo, pues va participando en eventos internacionales tales como juegos Centroamericanos, Panamericanos, Norcecas, Universidades, Mundiales, Copas del Mundo, Campeonatos del Mundo pero debemos aclarar que nuestra provincia desde los años 64 a los 70 tuvieron muchas influencias estos campeonatos, ya que desde ese año en la provincia el desarrollo deportivo fue creciendo porque surgieron figuras tales como Jorge Garcías (el hueso), Giraldo Garcías, y Antonio Morales los cuales junto a Jorge Luís Machado José Hernández y Jorge de la Rosa participaron en competencias regionales y nacionales y luego integraron la preselección nacional de Cuba.

En este mismo año también se incrementa el Voleibol femenino donde se destacan figuras representativas en diferentes encuentros deportivos tales como María Elena, Migdalia, Ana Borges (ya fallecida), y las Hermanas Teresa y Mercedes Torriente; no se imaginaban estas cienfuegueras que junto a cienfuegueros como Rafael Buchaca, Carlos Echevoli y los hermanos Martí integrarían la preselección nacional trayendo las mujeres el cuarto lugar al igual que los varones.

En 1965 en el territorio de Cienfuegos se jugaba entre escuelas y municipios y posteriormente entre provincias o regiones ya que Cienfuegos formaba parte de la antigua provincia de las Villas; en este año de nuestra provincia no se seleccionó a ningún atleta de voleibol para integrar el equipo nacional.

En el año 1966 luego de efectuarse unas competencias excepcionales realizadas en la Provincia de la Habana son llamadas las atletas cienfuegueras Mercedes Torriente y Benita Jiménez para participar en los Juegos Centroamericanos y del Caribe efectuados en San Juan Puerto Rico y trayendo consigo para nuestra provincia la presea de Oro.

Posteriormente en 1967 en nuestro país se celebran varias competencias nacionales y nuestra provincia obtiene varios lugares, primeramente en Sancti Espíritus donde obtiene el cuarto lugar, luego en los sextos juegos nacionales ocupando el segundo lugar y en los séptimos juegos nacionales escolares obteniendo el tercer lugar con la participación excepcional de Mercedes Torriente y Benita Jiménez son seleccionadas para participar en los quintos juegos Panamericanos efectuados en Winnipeg Canadá junto con Marisela Ferreira, Sonia Gómez, Lourdes Hernández, Aída Lomincha, Mirna Peña, Mercedes Pérez, Nuris Sabey, Zaida Boices, Nelly Barnet y Eveline Borroto obteniendo ahí el tercer lugar.

En 1968 Cienfuegos se destaca entre las provincias participantes en los juegos escolares nacionales obteniendo ahí un tercer lugar y quedando por provincia en un segundo lugar y las figuras más destacadas fueron Benita Jiménez y las hermanas Teresa y Mercedes Torriente Acea.

En el año 1969 Cienfuegos sigue su desarrollo pues va aumentando y va siendo un peligro para las provincias restantes por su alto rendimiento en este deporte, ya que se efectúa en este año los Juegos escolares nacionales y nuestra provincia tanto en el masculino como en el femenino obtuvo un tercer lugar.

En el año 1970 Cienfuegos sale como provincia destacada a nivel nacional, y es felicitada por los resultados obtenidos en este deporte. Este mismo año participan en los juegos escolares nacionales obteniendo nuestros equipos un tercer lugar siendo el profesor Alberto Quiñones Bárzagas felicitado.

Después de señalarles todos los logros de nuestros volibolistas en esta etapa les daremos una síntesis de escuelas donde se efectuaba las prácticas de esta disciplina, y de lo que son hoy en día.

2.2- Colegios

Dirección actual

-Colegio Monserrat de los Padres Jesuitas	San Fernando y Six
-Colegio Eliza Bowman (W Soler y F. C. Piloto)	Sta Elena y Gloria
-Colegio San Lorenzo (5 de Septiembre)	San Carlos y Sta Isabel
-Colegio de las Madres Dominicanas (Esc. Economía)	Odone y Sta Cruz
-Escuela de Comercio (Dirección Prov. De Deporte)	Prado y Dorticos
-Escuela Experimental	San Fernando y Olguil
-Instituto Privado Aguayo (Club Social)	Arguelles / Garcel y Prado
-Club Cazadores y Náuticos (Mella)	Punta Gorda
-Yatch Club (hoy Club Cienfuegos)	Punta Gorda
-Colegio Hermanos Maristas (EIDE Prov.)	Olguil % Castillo y Colon
-Colegio las Tercianas (Esc. Rafael Espinosa)	Santa Cruz y

2.3- Lugares donde se han efectuado competencias de Voleibol:

<u>Colegios</u>	<u>Fecha</u>
- Colegio Eliza Bowman	1960-1963
- Colegio San Lorenzo	1961-1963
- Colegio Monserrat de los Padres Jesuitas	1964-1967
- Colegio de las Madres Dominicicas	1966-1970

Conclusiones.

1- Hemos llegado a la conclusión que; El deporte como la educación física se empezó a fortalecer con la apertura de varios centros estudiantiles en la localidad a partir del triunfo de la revolución.

2- Se observó que se comenzó a dar mayor atención a la práctica de los deportes y a la educación física dándole mayor énfasis a la preparación física del estudiantado. El voleibol estaba dentro de los deportes que más se practicaba por los estudiantes ; era deporte que se impartía en las escuelas , ya no se trataba solo de una recreación sino que también ya se practicaba con fines competitivos y de esas selecciones salían los futuros jugadores que representarían a la región y a la provincia, a pesar de todas las dificultades políticas y económicas que existían en los primeros años de la revolución , este ganó en popularidad y aceptación, pues mejoró la salud de los participantes y se recreaban cuando lo practicaban .

3- Que el Voleibol en la provincia a partir de la creación de las escuelas especializadas , se ha convertido en baluarte para el movimiento deportivo y esperamos que continúen en planos ascendentes con el desarrollo que fue alcanzando en los primeros años y que hoy día tiene y presenta Cienfuegos a nivel Provincial y Nacional.

Bibliografía.

1. Álvarez Prieto, Julio Cesar.- (1999) Historia del Voleibol en Cruces. 1928-1999,. Tesis Diplomado (Diplomado de Voleibol) Cienfuegos, ISCF “Manuel Fajardo”.
2. Borroto Downer, Eveline, col (1992). Voleibol. La Habana, Editorial Pueblo y Educación
3. Estévez Cullell, Migdalia, Margarita Arroyo Mendoza y Celia González Ferry (2004). La investigación Científica en la Actividad Física: su Metodología en la Habana, Editorial Deportes.
4. Fredler, Dr. Marianne (1979) Voleibol. La Habana, Editorial Pueblo y Educación .- 258 p
5. Hernández Lamota, Noemí Mirtha, Hilda Suárez Tamayo. (2007). Diccionario Deportivo de la Lengua Española. La Habana, Editorial Deporte

6. López, Armando (2000). Deporte Cubano por un camino de Victoria. La Habana, Editorial Pueblo y Educación
7. Montesino, Enrique y barrios Sigfredo.- (1983) Centroamérica y del Caribe. Los más antiguos Juegos Deportivos regionales del Mundo.—La Habana, Editorial Científico - Técnica.- 452 p
8. Ponce Stuart, José (1994) Seminario Deportivo.- Boletín “La Masividad”: Numero 1: Cienfuegos. PG
9. Rosean, Pablo L (1943). Memoria Deportiva de Cienfuegos. La Habana, Editorial. Pueblo y Educación.
10. Caballero Navelo, Rafael de M. (2004). El joven voleibolista. Ciudad Habana, Editorial José Martí.
11. Estevet Cullell, Migdalia, Margarita Arroyo y col. (2004). La investigación Científica en la actividad física: su metodología. La Habana, Editorial Deporte.
12. Fiedler Marianne y Col. (1974). Voleibol. Alemania, Editorial Pueblo y Educación.
13. Galárraga Valdés, Ramiro. (2002). Diccionario del Pensamiento Martiano. La Habana, Editorial Ciencias Sociales.
14. Hernández, Olga. (1978). Provincia Cienfuegos. Santiago de Cuba, Editorial Oriente.
15. Puentes Martínez, Silvia. (2003). Cuba más allá de los sueños. La Habana, Editorial José Martí.
16. Salomón Masjuan, Miguel Ángel y Col. (2004). Diccionario de Personalidades del Deporte en Cuba. La Habana, Editorial Deportes.

17. Vinageras Rodríguez, Fabio y Rey Díaz, José Antonio. (2006) Cerro Pelado.

Anexos.

1- Entrevistas efectuadas a: